

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CTA.
España	1	25
Extranjero(U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

Páginas de la guerra

El soldado de Bailén Andrés García y García.

He visto á los heridos, y sólo dos de ellos ofrecen gravedad, aunque no se desespera de salvarlos. Un soldado de apellido García, de Salamanca, tiene doce machetazos en la cabeza; me acerqué á él y le pregunté: ¿Quiéres algo? «Sí—me contestó con voz débil: que me curen pronto para ir á batirme con esos miserables insurrectos.»

Así terminaba otra carta dando conocimiento del combate de Mal Tiempo.

De los dos heridos graves uno falleció; el otro, el héroe de esta narración, ya está curado, y... allá le devolvemos á la madre patria, y á sus infelices padres, ese desdichado niño, inútil para siempre.

Llámanse Andrés García y García, de veintitún años de edad, natural de Carrascal del Obispo, Salamanca, y servía en la cuarta compañía del primer batallón del regimiento de infantería de Bailén.

De sus horribles heridas, el inteligente médico militar D. Salvador Sánchez, encargado de su asistencia, me dice lo siguiente: «Presentaba doce heridas en la cabeza, cara, cuello y región glútea, una en la parte lateral derecha de la región occipital, otra en la lateral izquierda de la misma región, y en la superior de la cabeza otra. Dos en la región parietal izquierda, otra en la cara y parte de la fosa nasal, una en el labio inferior, tres en la barba y lado derecho del maxilar inferior con fractura de la rama horizontal, otra en la región cervical posterior de veinte centímetros de extensión por seis de profundidad, que interesaba una vértebra cervical, y otra en la región glútea izquierda de diez centímetros de extensión por cinco de profundidad. La extensión de las demás heridas, de ocho á doce centímetros, y de profundidad, de dos á cuatro centímetros. Durante su curación le fueron extraídos dos dientes, una muela y varias esquilas pertenecientes al lado derecho del maxilar inferior. En los tres primeros días de su ingreso en el hospital sufrió ocho hemorragias de la arteria facial. Su laboriosa curación ha durado desde el día 16 de Diciembre hasta el 24 de Febrero, en el cual salió para el hospital militar de la Habana, propuesto como inútil para el servicio.»

La cuarta compañía de Bailén sufrió dolorosas pérdidas en el combate de Mal Tiempo. Entre un montón de cadáveres nuestros se hallaba el soldado García que, como aquellos, fué completamente desnudado por los negros salvajes que escoltan á Maceo. Habían pasado algunas horas desde que se había iniciado aquel sangriento combate; los nuestros, escasos en número en relación con las numerosas fuerzas rebeldes, ocupaban posiciones de defensa, desde las que habían rechazado valientemente á los macheteros insurrectos. La extensión de terreno que separaba á unos de otros veíase cubierta de cadáveres. De pronto dejé de ver á los rebeldes y un teniente de Treviño recibió orden de salir con su sección á explorar el campo, con la consigna de no empeñar combate y de retirarse á las posiciones ocupadas por la columna en caso de que se presentase el enemigo.

Salió el pequeño destacamento y al pasar por cerca de un lugar en que había un grupo de cadáveres desnudos, uno de aquellos seres, horriblemente ensangrentado, hacía esfuerzos para levantarse á la vez que de sus labios, con voz espirante, salían estas palabras que emanaban de un corazón muy grande y muy español: ¡Viva España!

Detúvose el grupo de jinetes, apeáronse algunos por orden del teniente comandante y recogieron al moribundo compañero, colocándolo, atravesado, sobre la parte delantera de la montura de uno de los de Treviño. En este instante de los cañaverales cercanos salían aullidos salvajes y una nube de negros á caballo blandiendo los machetes, con propósitos de envolver á la reducida hueste de Treviño. Toda resistencia era imposible; había que ganar rápidamente las posiciones ocupadas por la columna ó sucumbir, sin provecho alguno para la patria, entre aquel enjambre de negros macheteros. El cuerpo del infeliz herido cayó pesadamente en tierra y... allí quedó entregado á la misericordia divina. Aquel moribundo era el soldado García.

Pasó algún tiempo y el teniente de Treviño—cuyo nombre desgraciadamente ignoro—obsesionado por el recuerdo del pobre soldado herido, no pudiendo resistir al deseo de recogerle dijo á unos cuantos soldados de su escuadrón:—«Voy á traer al compañero herido, el que

quiera acompañarme que me siga—y con él se fueron todos los soldados de su sección. Y llegaron donde estaba García que, como antes, los llamaba diciendo «¡viva España!»

Aquella vez los valientes de Treviño lograron su generoso propósito y el herido fué conducido á nuestro campo y entregado en el improvisado hospital de sangre; pero la aciaga suerte del infeliz García no había cesado de manifestarse: no fué posible curarlo porque se habían agotado los medicamentos. Sus heridas fueron cubiertas con algodones y vendajes. Después, con los otros heridos, fué conducido en tosca carreta tirada por bueyes, por caminos pedregosos, entre horribles vaivenes y fuertes trepidaciones al caer de las ruedas en las desigualdades del suelo, produciendo dolores espantosos en las heridas, que hacían exhalar ayes de dolor y de angustias indecibles, en un trayecto de dos leguas que se hacía interminable.

Al día siguiente del en que ocurrieron estos sucesos, el 26 de Diciembre, ingresaron los heridos en el Hospital militar de esta plaza y, al fin, al soldado García se le hizo la primera cura.

Entonces fué cuando por primera vez vi al pobre niño herido. Sentado en la cama, envuelta la cabeza y el rostro con algodones y vendajes, mirándome de manera intensa con sus grandes ojos negros, rodeados de grandes manchas amoratadas, producidas por los golpes del hierro enemigo, parecía en su resignada actitud la imagen dolorosa del sufrimiento por la patria.

En aquel momento llegó el padre de los pobres heridos, el médico don Salvador Sánchez, y cuando se acercó al lecho de nuestro héroe le preguntó: Y bien, hombre, ¿cómo estás?—Bien, gracias á Dios, le contestó queriendo sonreír: detalle de carácter genuinamente español; expresión de un alma llena de fortaleza y de conformidad con la desgracia. La resignación y la dulzura de su carácter conquistáronle el afecto entrañable de la hermana de la Caridad sor Dominica García (de Palencia). Asistíale día y noche como verdadera madre y con él lloraba y con él reía esta hermana, que es una santa y á la cual los soldados llaman «Madre de los heridos.»

El general Marín estuvo en el Hospital visitando á los heridos. A nuestro héroe le dijo: Ahora, pronto, cuando sanes de las heridas, te irás á tu casa, con tus padres: se te dará la licencia por inútil.—Hombre, no, contestó ingenuamente, yo no quiero irme sin que me dejen unos cuantos días que vaya con mis compañeros á buscar á esos cobardes que pelean na más que cuando son veinte pa uno.

Explicándole el el suceso de su desgracia, decía: «Yo caí muerto del machetazo del cuello, y después de no sé cuánto tiempo pude abrir los ojos y vi á muchos junto á mí, y creyendo que eran los mambises me enderecé un poco y dije: ¡Viva España! y cuando creí que me acababan del todo me encontré en los brazos de un

teniente de los nuestros, que no sé cómo se llama. Lo que pasó después no lo sé hasta que me pasieron en el tren para venir con mis compañeros á este hospital, en donde por lo que veo no se muere nadie. ¡Mire Vd. que no haberme yo muerto!»

Ahí llegará pronto el pobre niño inútil, y es seguro que no ha de faltarle el auxilio que tanto necesita de la inagotable generosidad del pueblo español, porque bien lo merece este mártir del deber y del patriotismo.

FERNANDO GOMEZ.

Santa Clara 3 de Abril de 1896.
(De EL IMPARCIAL.)

Declaraciones

El señor Segasta

«Estuve en duda si remitiría á los exministros del partido antes de la apertura de las Cortes, y ya lo tengo decidido: primero reniré á los exministros, probablemente la víspera de la apertura, y el día de ella á las minorías.

«No hemos decidido aún quienes ocuparán puestos parlamentarios. Mi criterio es el de turnar en los cargos, para que alcancen al mayor número posible; si son buenos los puestos, para compartir los beneficios, y si son carga, para soportarla entre todos.

«Creo también que las vicepresidencias en ambas Cámaras debían ser todas para la mayoría, porque á las oposiciones lo que las interesa es tener intervención en las mesas, y ésta la ejercen los secretarios.

«Si el gobierno deja una vicepresidencia y una secretaría á las oposiciones, no desdeñaré los dos puestos para mis amigos, salvo que otra minoría desee la vicepresidencia, en cuyo caso no pondremos reparo en cederla.

«Para la comisión de actas entiendo que debemos designar personas de la mayor autoridad política y parlamentaria, porque la campaña que hemos de hacer, sobre todo en el Congreso, será ruda.

«Yo paso por todo aquello que no coarte la libertad del elector, pero de ninguna manera hemos de consentir la violencia, el dolo y la falsedad, como se ha cometido en varios distritos, como escándalo público, é interviniendo descaradamente la autoridad.

«La campaña en este punto será enérgica, no sólo por la defensa natural de nuestros amigos, sino por la defensa del régimen; porque si dejamos pasar lo ocurrido, ¿dónde vamos á parar ni cómo podrá hacerse fe el sufragio?

«Si el gobierno quiere constituir pronto el Parlamento, puede conseguirlo si se presta á dejar, para discutirlas después, las actas de Madrid, las de Cuba, las de Vizcaya y algunas otras.

«Respecto á las de Cuba, yo sostengo su nulidad por el vicio de origen que tienen, y esto es lo que he de mantener en el Congreso; pero si la mayoría de la Cámara aprueba la legalidad

de aquellas elecciones, mis amigos tomarán asiento en la Cámara, porque no han de ser de peor condición que los amigos del Gobierno.

«Este es solo un aspecto de la cuestión de Cuba. Cuando se discuta la política del gobierno en las Antillas, yo tendré que combatir lo que entiendo que ha sido una torpeza y que consiste en no haber aplicado las reformas votadas por las Cortes.

«El gobierno, que ha hecho las elecciones generales en Cuba, está incapacitado para decir que no puede hacer las elecciones provinciales que las reformas exigen.

«Paso, sin embargo, por que estas reformas no se hayan aplicado en Cuba por causa de estar en guerra; pero ¿y en Puerto Rico? Allí no ha debido tardarse más tiempo que el necesario para redactar los reglamentos.

«Dar la ley sin cumplir es dar armas á los que nos acusan de que no estamos dispuestos á cumplir nuestros compromisos y que el haber votado las reformas ha sido un verdadero engaño.

«Entiendo que lo formal habría sido llevar las reformas inmediatamente á Puerto Rico, sirviendo además como de ensayo para hacer las correcciones convenientes cuando se hubieran de aplicar á Cuba.

«Habría sido un bien para debilitar la guerra, que está siendo muy costosa. Además el general Weyler nos pronostica que aun durará dos años. Realmente no veo motivos para los grandes optimismos que algunos tienen; ninguna partida insurrecta se ha retirado del campo; Maceo está encerrado en Pinar del Río, pero falta saber si ha querido salir de aquella provincia y sabemos al mismo tiempo que los incendios continúan.

«Si se lograra en poco tiempo sofocar la insurrección en Pinar, la Habana y Matanzas, arrojando á los rebeldes hácia el departamento Oriental, eso sí haría variar totalmente el aspecto de la guerra.»

El señor Cánovas

«Me dicen que ha causado alguna impresión la manifestación del general Weyler de que, según sus cálculos, la guerra de Cuba durará dos años.

«En honor á la verdad, no es la primera vez que lo dice; pero desde Febrero, en que emití esta opinión, hay que desquitar ya algunos meses.

«Además, parece que el cálculo de los dos años no es de ahora, porque el corresponsal que da la noticia se equivocó en la fecha. Hasta el invierno del año que viene, ya se ve que no son dos años.

«Y también debe tenerse en cuenta que el general en jefe de un ejército en guerra no puede correrse en sus optimismos, porque de no cumplirse podrían convertirse en responsabilidades en el porvenir. Esto no quita para que, si la fortuna ayuda á nuestras armas, acabe la guerra más pronto de lo que se dice.

«También me han dicho que las minorías li-

8 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

—¡Pobre Enrique; me parece que me ama Vd. de veras!

—Más que á mi vida—la contesté.

—Mal hecho—repetió ella con un acento desgarrador.—Olvídemle usted... ¡Lo exijo! Yo pertenezco á un muerto y nadie debe amarme.

—¿Qué quiere decir eso?—pregunté.

—Nada—me contestó después de algunos instantes de silencio.—Estoy loca; no hablemos más del asunto; pero exijo á Vd. que me olvide. ¡Desgraciados los que me amen!

—¡Ah! ¿Qué importa—proseguí,—qué me importa la vida si no puedo pasarla al lado de Vd.? Más vale la muerte, si sólo á ese precio puedo alcanzar la dicha que ambiciono.

—¡Silencio! dijo entonces con aire medroso.—¡Por amor de Dios, cálese Vd.! ¡Ah! está él, y nos oye! ¡Oh! ¡Déjeme Vd., déjeme Vd.! ¡Adiós, Enrique, y que el cielo le proteja!

«Diciendo esto me dió un apretón de manos y se alejó haciéndome señas de que no la siguiese.

«Salí desconsolado Aquellas palabras, *Ah está él*, me zumbaban en los oídos ¿De quién quería hablar? ¿Quién nos escuchaba? Mi primer impulso fué seguir la dirección de su mirada, sin conseguir sacar nada en limpio. ¿En quién pensaba Gertrudis?

«Mi sangre hervía en las venas á la sola

EL CABALLERO DE FURBERG 5

En el momento en que Mr. de Charmalle, entonces teniente de navío y ahora capitán de fragata, concluía de referir un episodio bastante dramático de su juventud otro de los concurrentes se volvió á Mr. de Bergzal y le dijo:—Ahora le toca á Vd., caballero.

El capitán se estremeció; una extraña sonrisa se escapó de sus labios, y en sus ojos brilló aquella luz febril que Mr. de Sirvey había observado desde el primer día.

—Corriente—dijo Mr. de Bergzal.

Después se cubrió los ojos con las manos, y al cabo de algunos instantes empezó á referir con voz pausada la siguiente historia

—«Hace cinco años—dijo—vivía yo en Homburgo, donde arriesgaba con frecuencia mi dinero jugando al treinta y cuarenta; si bien debo declarar que no era precisamente el juego lo que allí me retenía. Yo amaba á una joven que vivía con su padre, el barón de Wirburgo, en la quinta de Brünnen, situada en los alrededores de Homburgo, y ya comprenderán Vds. que los nombres que cito no son los verdaderos, cosa que por otra parte importa poco.

«El barón de Wisburgo estaba medio arruinado. Hasta se aseguraba que en un plazo más ó menos breve los acreedores le venderían la casa en que vivía; y que aun así no podrían cobrar lo que el barón les adeudaba.

«¡Pobre Gertrudis! ¡Qué hermosa era! No

berales se proponen reunirse un día después que las mayorías.

»No sería el primer caso en que estas últimas se han reunido el mismo día de la apertura del Parlamento, pero no tengo inconveniente en cooperar á los deseos de los liberales y pienso convocar á las mayorías para el sábado día nueve.

»Digo á las mayorías, porque mi inclinación es de reunirlos juntos, no habiéndolo decidido aún, porque he encargado al ministro de la Gobernación que examine precedentes.»

Pas de zéle

... Puesto que un periódico de esta capital lo ha lanzado á la calle y lo en unión de varios compañeros, voy á hablar de ello:

Un diario de la Habana publica cierto artículo donde se dice al general Weyler que adopte energías extremas. A la hora de participar á la prensa las noticias oficiales del día un ayuntamiento del general buscó al representante del diario faribundo y le dijo:

—«El gobernador general me encargó le dijese á usted diga al director de su periódico que está resuelto á darle gusto en sus deseos de exterminio: que le envíe, bajo su firma, una lista de las personas que quiere sean fusiladas.»

Como se ve, nuestro Gobernador General tiene también la burleta pronta, lo que, según la expresión de Talleyrand, es cosa eficaz como un bando de buen gobierno.

Y hé aquí como el general Weyler resulta más democrata gobernando que Mr. Tirman, Gobernador que fué de la Argelia á nombre de la República que más blasona de poner en práctica la libertad: un periódico argelino dijo á Mr. Tirman que su política debía ser sumamente enérgica con los argelinos. Llamó Tirman al periodista y le dijo: todos los argelinos que viven dentro de la legalidad son franceses y el haber nacido en Francia no da derecho á gobernar el país desde la columna de un periódico; como las funciones de gobierno son del gobernador pura y exclusivamente y no del periodista que á sí mismo se erige en salvador de la patria, como medida de gobierno he dispuesto se marche usted de este país que ya tiene Gobernador General. Sólo con el nombramiento de tal, viniendo á sustituirme, podrá usted volver á Argelia mientras yo le gobierne.

Y el periodista fué embarcado por la Policía. Mas liberal Weyler que Tirman, en vez de una orden de embarque emplea una burleta. Y ese verdadero rasgo de superioridad, entre la gente de buen sentido, ha hecho una hermosa impresión.

Y es que la gente ha visto con toda claridad en el fondo de esa burleta el espíritu de la justicia; ella quiere decir: el que anda derecho puede estar tranquilo. En el ánimo de nuestro Gobernador General nada influye lo que la pasión política hace escribir á un periódico, cualquiera que él sea. Hemos ganado todo eso que no es poco ganar.

Hoy el Gobernador General gobierna y por sí propio sin lugarteniente, sin camarilla y sin temor á que, por ejemplo, cierto periódico muy metido en eso de las contratas haga lo que en otro tiempo: insinuaciones malévolas, sueltos misteriosos, enigmáticos, en la apariencia, inexplicables, por que hoy se vería obligado tal periódico á explicar sus jeroglíficos, porque hoy nada ocurre en las cavernas del agiotage y de la inmoralidad.

Hoy tenemos un gobernante de inteligencia

vasta y vigorosa que entra en las cuestiones sin indecisión, que gobierna de una manera ni blanda ni rígida, que solo se apasiona por la Justicia.

Dotado de una facultad de investigación incansable que le da el conocimiento exacto de los hombres y de las cosas, no necesita de informaciones, lo cual es un bien, aquí, donde hay tanta gente tan solícita en eso de informar á la autoridad.

Si algún personaje le roza con algo fuera de razón le hace rodar como un erizo, y lo aturde y lo aplasta con la verdad.

Tiene lo mismo en las palabras que en los hechos ese gran prestigio que se llama virilidad.

No tiene ninguna propensión ni al privilegio ni á los privilegiados.

¡Y bello caso! Se trata de un hombre que dentro de una monarquía llega á muy altos puestos de confianza grande y de grandes peligros, sin haber sido cortesano, palaciego del monarca! De su altura yo creo que es el único caso en la actualidad.

Gobernantes así para el bien de la patria se necesitan, tanto ó más que en la colonia, en la Metrópoli dirigiendo la vida de la nación.

Respecto de Weyler me acuerdo siempre de esta frase de Talleyrand juzgando á Lemerrier: ese hombre tiene demasiado talento para hacerlo solo ministro.

Por esa y otras razones pareceme muy lógico que el general Weyler haya tenido el alto sentido de aplicar á los declamadores de tremendo rigor á roso y belloso el pas de zele....

(De La Discusión de la Habana).

Carlismo

El pretendiente español rechaza las pretensiones del general Borbón al trono de Francia.

He aquí la carta que el Sr. Malgar, secretario de D. Carlos, ha dirigido al conde de Maillé, y que publica el *Matin* de París:

«Mi querido conde: Me pide usted informes seguros, auténticos, oficiales sobre la verdadera posición del Sr. Borbon y Castelví, calificación de duque de Arjon, sin serlo, pues ni siquiera tiene la categoría de príncipe.

Remito á usted el *Almanaque de Gotha*. Abra usted este anuario genealógico y verá (edición de 1894, página 494) que el pretendido heredero de moda por el conde de Chambard es un simple particular, nacido del matrimonio morganático de S. A. R. el infante D. Enrique, y que no tiene derecho á la categoría de príncipe, ni al título de alteza real; ni siquiera al apellido de Borbón sólo. Debe llamarse, como todos los descendientes de aquella unión morganática, Borbon y Castelví.

En la nobleza francesa hay también ilustres familias que llevan el nombre de Borbón unido á otro, y que, enorgulleciéndose justamente por ello, jamás han tenido la pretensión de creerse familias de príncipes.

En fin, si quiere Vd. más informes, dirijase al embajador de España en París. Es una autoridad irrecusable para D. Francisco Borbón y Castelví, quien, habiendo pasado del ejército de Carlos VII al de la rama segunda de España, no puede negar la competencia de aquellos á quien él mismo reconoce como sus señores.

El nuevo diputado á Cortes es un particular sin categoría alguna en la corte de Madrid.

En cuanto al pleito heráldico intentado contra el duque de Orleans por el Sr. Borbón y

Castelví, que tiene sus armas especiales, creadas por su familia y aceptadas por ella (*Almanaque de Gotha*, edición de 1883, pág. 478). Monseñor (D. Carlos), no quiere hacerse representar en él.

Mi augusto amo no solo tiene de su parte el derecho, sino la prioridad de la reclamación por su carta á S. A. R. el conde de París, de 23 de Mayo de 1892.

Monseñor no quiere prestarse al ridículo, tomando en serio las pretensiones de un tercero, que á lo más sería un segundón muy alejado del trono, si no se hallase excluido, como lo está, de toda posibilidad de primogenitura, por su origen, que, aunque muy honroso, no es, del todo, de príncipe.

×

Dice el *Correo Español*:

«Según nuestras últimas noticias de Rusia, el príncipe don Jaime llegó á su guarnición de Kichini el 22 de Abril por la noche, acompañándole hasta allí desde Olessa, el alférez de caballería que había sido agregado á su persona mientras permaneció en el Estado Mayor de su cuerpo de ejército.

A la mañana siguiente presentose su alteza real al coronel de su regimiento, é hizo las visitas de ordenanza á los demás oficiales superiores y al jefe de su escuadrón, que es el primero, empezando inmediatamente á prestar servicio.

Según éste, el príncipe debe hallarse en el escuadrón todas las mañanas á las siete, tomar parte en el ejercicio ó instrucción hasta las once y media; á esta hora ir á pedir órdenes y montar luego hasta las dos, haciendo rigurosamente todo lo que corresponda á su empleo.»

NOTICIAS

De la Capua:

✦ Nuestro querido amigo el señor Sacanell tuvo ayer la desgracia de ver morir á su precioso niño Manuel, de cinco años de edad. Le acompañaamos en el sentimiento.

Ayer por la mañana fundeó en nuestro puerto el buque estanco *Ciudad de Reus*, el cual procede de Filadelfia y trae un cargamento de petróleo del cual dejará una parte en esta plaza.

Amarróse al muelle del espigón nuevo y verifícará la descarga por el sistema de bombas y mangueras.

El ayuntamiento de Villacarlos llama por edicto al mozo José Rosé Ruiz Torres, el cual no se presentó á su debido tiempo para ser destinado á cuerpo, á pesar de haber sido citado en debida forma para este efecto. En su consecuencia, la citada corporación, previa la instrucción del correspondiente expediente le ha declarado prófugo con las condenaciones consiguientes de gastos.

Lo que hacen los mozos que guían los carros del riego, repetimos, no es regar, sino sencillamente rociar las calles en términos de que á la vuelta de una hora no se sabe ya si ha caído una sola gota de agua. En la calle de San Magin, especialmente y en las de la Marina y Conquistador, no se emplea hoy la mitad del agua que se empleaba el año pasado para el mismo efecto: y esto que no podrá oponerse como argumento que anda escasa el agua, toda vez que el depósito de donde se toma no estará agotado en todo lo que resta del presente año y acaso en todo el viniente.

Los depositarios de fondos municipales de los ayuntamientos de Escorcia y Esporlas han publicado en el periódico oficial la cuenta respectiva correspondiente al tercer trimestre del corriente año económico.

Las lluvias que han caído estos días pasados en algunas comarcas del interior de esta isla han sido tan menguadas, poco más ó menos como las que hemos disfrutado aquí, de modo que aun cuando se ha dicho que ha llovido es en cantidad tan insignificante que equivale á una negación. Los campos siguen agotándose, los árboles perdiendo de día en día su vigor y su fuerza y los depósitos de agua viniendo á menos ó quedando exhaustos, como ha sucedido ya á muchos de ellos.

Se ha de cubrir por oposición la plaza de práctico del puerto de Andraig. Los que deseen obtenerla pueden presentar sus instancias en la comandancia de marina de esta provincia, hasta el día 31 del mes actual, debiéndose advertir que los aspirantes pueden pertenecer á la clase de pilotos, patronos inscritos y deben contar de 30 á 55 años de edad.

Las demás circunstancias y las materias sobre que ha de versar la oposición podrán ser examinadas por los interesados en las oficinas de la expresada comandancia y en la del cabo de mar del puesto de Andraig.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Inca, da cuenta de un incendio ocurrido en un horno de aquella villa, quemándose seis haces de ramaje de pino, el cobertizo que cubria dicho ramaje y parte de la azotea de la casa.

Gracias á los esfuerzos hechos por los vecinos y á la ayuda de dicha fuerza pudo lograrse al cabo de una hora que quedara terminado el voraz elemento.

Las pérdidas materiales se calculan en 2000 pesetas.

No ocurrió ninguna desgracia personal. —Por la del puesto de Sontany fué detenido y puesto á disposición del Juez competente un individuo presunto autor de haber sustraído un carruaje, de una casa del lugar de *Las Salinas* causándole algunos desperfectos.

—Participa la del puesto de *Santa Eulalia* haber detenido á un sujeto vecino de la parroquia de Santa Gertrudis, presunto autor de la sustracción de 4 kilogramos de embutidos, un pan, 125 pesetas en calderilla y algunos otros objetos de una casa de la expresada parroquia.

Dicho sujeto, juntamente con los objetos sustraídos fué puesto á disposición del Juez competente.

A la hora de costumbre salió ayer tarde de este puerto el vapor *Bellver*, con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, efectos y el siguiente pasaje, según lista:

Un coronel y un capitán del ejército.—Don José Vilin y su señora.—Mr. G. E. Thomson.—D. Monsarrate Blanes.—D. Juan Guzman.—Don Bartolomé Aguiló y su señora. Don Fernando Ferrer.—Don Andrés y Don Antonio Valls.—Doña Margarita Ramis.—Don Luis Ferrer.—Don Francisco Aguiló.—Dos oficiales del ejército.—Don Francisco Borrás.—Don Bartolomé y Don Miguel Paigserver.—Un individuo de tropa y Doña Catalina Villalonga.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico municipal de Villa Carlos, dotada con el haber anual de 125 pesetas en el corriente ejercicio económico y 175 en el próximo.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias en la secretaría del ayuntamiento de la expresada villa en el plazo de treinta días á contar desde el de ayer.

Han sido ya desarmadas algunas de las barcas que se dedican á la pesca de la rastra y regularmente se hará lo propio con todas las demás dentro de breves días, á no ser que sigan ejerciendo la pesca una pareja ó dos. La mayor parte de estas barcas se despachará para la costa de Valencia, para ir á cargar fruta, tal como cebollas, tomates etc. etc. de que se hace aquí un gran consumo, como todo el mundo sabe.

Ha de proveerse de conformidad á lo dispuesto en la ley provisional del poder judicial y demás disposiciones vigentes, la plaza de secretario del Juzgado municipal de San Servera, que se halla vacante. Los aspirantes que deseen ocuparla podrán presentar sus instancias en el referido Juzgado dentro del plazo de quince días á contar desde el de ayer.

Recuerdos mallorquines

Día 6 de Mayo
1794

Comunicación del Real Cuerpo de la Rea Maestranza de la caballería de Valencia participando que tenía acordado reclutar cien hombres dándole 120 reales de enganche y 2 reales diarios de prest; cuyo enganche sería por cuatro años, con destino á la guerra del Rosellon.

Compra y venta de libros antiguos y modernos.—Brossa, 22—Palma.

creo que fuese posible pasar junto á ella sin volverse á mirarla para verla otra vez. ¡Era una belleza tan extraordinaria la suya! Sus facciones parecían modeladas por un hábil artista, y hasta la palidez de que estaban cubiertas hacía resaltar más su pasmosa regularidad.

»Me parece estar viendo sus bellos ojos azules, cuya mirada, distraída comunmente, tomaba una expresión inefable de dulzura y melancolía cuando hablaba impulsada por los sentimientos de su corazón. Sólo dos ó tres veces la ví sonreír, y su sonrisa, semejante al alma.

»Estaba siempre triste y hablaba muy poco; parece como que habitaba en otro mundo, no faltando quien sobre el particular forjase raras historias. Había quien la suponía envenenada, diciendo que de esto provenían su palidez y su mirada incierta.

»A pesar de ser pobre, había desechado muchos casamientos. Su padre había querido llevarla á una quinta, que poseía en el ducado de Nassau; pero ella no quería salir de Brúnnen. Yo la amaba como un insensato; sabía que era caritativa con los pobres y muy cariñosa con su padre; sin embargo de que éste parecía experimentar al verla un sentimiento de repulsión, que sólo duraba un instante.

»El barón había perdido al juego la mayor parte de su fortuna, y hacía muchos años que no jugaba. Un día se le propuso una partida á

l'écarté, y al ver las cartas se estremeció, rehusando de una manera tan brusca que todos le miramos con sorpresa.

»Era el barón un hombre de cortos alcances, pero más bien bueno que malo; y á pesar de lo que antes he dicho, creo que amaba tiernamente á su hija, puesto que he visto muy á menudo humedecerse sus ojos mientras la miraba.

»Este hombre había llegado á quererme, cosa que se revelaba en el cariño con que me recibía; y estoy seguro que hubiera tenido gusto en que yo consiguiera ser su yerno. Gertrudis nunca me dió esperanza alguna; antes al contrario, cada vez que tenía ocasión de hablarla, trataba de hacerme comprender que no tenía vocación por el matrimonio. Algunas veces solía recibirme con agrado, pero en seguida que empezaba yo á concebir algunas esperanzas se alejaba de mí bruscamente, cerrando la conferencia amorosa con palabras duras y crueles.

»Un día estaba Gertrudis trabajando á la ventana de la quinta, y nos hallábamos solos. Miraba el campo como distraída, y de pronto, abandonando la costura, dejó caer su mano sobre una de sus rodillas. Tomé aquella mano y la llevé á mis labios; y en el movimiento que hizo al retirarla, tocó á mis mejillas y recogió una de las lágrimas que se habían escapado de mis ojos. Entonces agitó su cuerpo un ligero temblor, y mirándome afectuosamente, dijo:

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Continuarán en San Miguel: exposición á las seis: á las diez misa mayor Al anochecer, el ejercicio del mes de Mayo y la reserva.
Visita á la Corte de María
A la Virgen del Rosario en Santa Catalina de Sena.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Trabajos de los separatistas
Madrid 5 á las 11:30 m.
" " " " 11:40 "

El cañonero Pinzón vió cerca de Bahía Honda á varios grupos de insurrectos, los cuales huyeron al acercarse los marinos.

El crucero Marqués de la Ensenada, que llevaba á bordo al almirante, vió en Lagunas Cortes á infinidad de insurrectos que levantaban un fortín.

El crucero destacó inmediatamente dos botes, y disparó 37 cañonazos que ahuyentaron á los insurrectos y dejaron completamente destruido el fuerte en construcción.

Les cogimos una bomba para extraer agua.

Rogativas

Madrid 5 á las 11:50 m.

La fiesta de rogativas que se celebra en la Catedral resulta solemnísimamente.

Asisten la familia Real, ministros, autoridades, muchos generales, el elemento oficial, sacerdotes y un piquete del regimiento de León con bandera y música.

A las diez y media ha comenzado á llover.

Noticias oficiales

Madrid 5 á las 2:30 t.

Se ha recibido de Cuba un telegrama oficial que dice que el coronel Estruch batió en Mayagüguas, cerca de Remedios, á 130 insurrectos que poseían dos cañones.

Los rechazó con varias cargas de caballería haciéndoles 23 muertos.

Nosotros solo tuvimos dos muertos y 15 heridos.

Se ha indicado el principio de la concentración de las fuerzas de Máximo Gómez.

El mismo telegrama oficial confirma los detalles que ya he teleografiado respecto de los encuentros tenidos con los insurrectos en Dos Hermanos, Matanzas y Colón.

También confirma lo teleografiado respecto del combate sostenido en Alquizar.

Hoy se han presentado seis individuos más.

Se ha emprendido una nueva operación combinada en las Lomas de Panatio.

Indisposición.—Consejo aplazado

Regreso
Madrid 5 á las 2:45 t.

Antes de llegar la familia Real á San Isidro se sintió indispuerto el señor Cánovas, viéndose obligado á tomar inmediatamente un coche. El ministro de marina lo acompañó hasta la presidencia donde se repuso del todo.

Se ha aplazado para mañana el Consejo de Ministros.

Esta noche regresará de Valladolid el señor Tejada Valdosera.

Reunión de las mayorías.—Combinación de gobernadores.

Madrid 5 á las 3 t.

Entre las mayorías ha circulado una invitación para el sábado próximo á las diez de la noche, con objeto de reunirse en la presidencia.

Se habla de una combinación de gobernadores que alcanzará á cuatro ó cinco provincias.

Cánovas indispuerto.—Mejoría

Madrid 5 á las 5:30 t.

El señor Cánovas, después de tomar tres tazas de té en la presidencia, se marchó á su casa en vista de que seguía indispuerto.

En la Habana siguen mejorando los heridos del cañonero Pizarro.

Noticias de Cuba

Madrid 5 á las 6 t.
Ha llegado á la Habana la orden del día que da cuenta del encuentro tenido entre la

EL NIÑO
Andrés Sacanell y Pou
HA SUBIDO AL CIELO
Á LA EDAD DE CINCO AÑOS
Sus desconsolados padres, hermanos, abuelos, tíos y demás familia agradecerán infinitamente á todos sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver á las 6 de esta tarde, desde la casa mortuoria (Sintes 6).

columna del general Suárez Inclán y las fuerzas de Maceo en Cacarajicara. Consigna las operaciones practicadas y añade que merecen lugar preferente en la historia.

Elogia también la disciplina y el orden de las tropas y relata las proezas llevadas á cabo por nuestros valientes soldados.

Noticia confirmada

Madrid 5 á las 6:10 t.

Se ha confirmado oficialmente el ingreso en el hospital de la Habana de los jefes y oficiales heridos en la acción de Cacarajicara.

El señor Azcárraga se halla acatarrado y guarda cama. Seguramente no asistirá mañana al Consejo.

Llegada.—Conferencia

Madrid 5 á las 6:20 t.

Han llegado á la Habana procedentes de Sancti Spiritu varios caracterizados autonomistas.

El general Bernal ha celebrado una larga conferencia con el general Weyler sincerándose y dando justificaciones del retraso con que llegó á Cacarajicara.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for Valores Locales and Valores Públicos, listing various financial instruments and their prices.

Sociedades y Corporaciones

Comisión Provincial de las Baleares

En observancia de lo que dispone la Real orden de 28 de Diciembre de 1889, el día 15 del próximo mes de Mayo se abrirán al servicio público los Baños Termales de San Juan de Campos, empezando en dicho día la temporada oficial que debe terminar el 31 de Julio siguiente.

Table listing prices for various services like Baño general, Ducha escocesa, etc.

Table listing prices for services like Pulverización, Servicio completo, Desayuno, etc.

Table listing prices for services like Servicio de 1.ª clase, Servicio de 2.ª clase, Servicio de 3.ª clase, etc.

Observaciones
1.ª Todos los géneros que suministre el fondista tienen que ser de superior calidad, debiendo servir el vino igual á muestra que previamente habrá presentado para su análisis.

Gremio de tejidos é hilados al por menor.

Los síndicos del gremio de tejidos é hilados al por menor, participan á los señores agrimiados que la lista del reparto gremial estará de manifiesto en la casa de los señores Anglada y Llauger á efectos de reclamación; convocando al propio tiempo para la Junta que deberá celebrarse el jueves próximo día 7 del corriente á las ocho y media de la noche en el domicilio de los citados señores Anglada y Llauger.

Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

TELEGRAMAS

Tres macheteados.—Muerte de Lacret.—Recibimiento.

Madrid 5 á las 9:45 m.

En las cercanías de Amarillas los rebeldes machetearon á una señora y á dos niños. Se insiste en que ha muerto el cabecilla

Lacret á consecuencia de la herida que recibió en el cuello.

Los heridos en la acción de Cacarajicara han sido cariñosamente recibidos.

Siguen reunidos en el Camagüey las partidas de Rabí, Calixto García y Roloff.

Una acción

Madrid 5 á las 10 m.

La columna Aldecoa sostuvo una empeñada acción en Saratoga.

Se llegó á pelear cuerpo á cuerpo mostrando nuestras tropas mucha serenidad y gran valor.

El teniente Redondo se vió obligado á luchar á brazo partido con un insurrecto. El general acudió entonces matando al segundo de un pistoletazo.

Un sargento luchó con dos mambises á quienes mató.

Los rebeldes huyeron dejando sobre el campo muchos heridos.

Desayuno

Madrid 5 á las 10:30 m.

El general Pin desterró en Sancti Spiritus á varios individuos sospechosos incluso al excabecilla Marcos García, alcalde actualmente.

Este dijo en conversación particular que serviría mejor á la causa separatista fingiéndose amigo nuestro.

Se ha negado á entregar la alcaldía porque le apoya el gobernador civil.

El general Pin ha acudido al general Weyler.

Nuevo ataque.—Incendio

Madrid 5 á las 11 m.

Nuestras tropas han sufrido un nuevo ataque de los insurrectos en Punta Brava.

Las llamas de los edificios á que los rebeldes prendieron fuego se veían desde la Habana.

Algunos habitantes han perecido abrasados.

Nuestras fuerzas hicieron huir á los rebeldes haciéndoles cuarenta bajas.

ESTADISTICA

Table with various statistics including Nacimientos, Matrimonios, Defunciones, Hospital provincial, and Buques fundados.

Registro del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus. Id. del horizonte.—Algo calmoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante. Estado de la mar.—Picada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendencias.—Al orto el cielo estaba despejado, el horizonte con alguna calima, venía marejada del S. Sur O. y la ventolina soplabá del N. Por virazón á las nueve había entablado el embate flojo del tercer cuadrante, á medio día era fresco y había formado celajería sobre nuestras montañas, que fueron desapareciendo y quedando solo cirrus al ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores Ciudad de Reus y Unión, y salieron dos veleros y el vapor Bellver.

Buques fundados: Día 5.—Vapor español Ciudad de Reus, de 1257 ton., matrícula de Barcelona, cap. D. J. Lloret, con 33 trip. y petróleo. De Filadelfia.

Vapor español Cabrera, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. De Cabrera.

Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. pas. y efectos. De Ibiza y Alicante.

Buques despachados: Polacra goleta española Diligencia, de 114 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. de Lucas, con 7 trip. y efectos. Para Porto Colon.

Laud español Angela, de 30 toneladas, matrícula de Ibiza, cap. D. Pedro Seguí, con 4 tripulantes y sal. Para Ibiza.

Laud español San Pedro, de 19 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Roca, con 6 trip. y lastre. Para Gandía.

Laud español San Bernardo, de 40 ton., matrícula de Palma, cap. D. Matías Albertí, con 7 trip. y efectos. Para Valencia.

Vapor español Cabrera, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Para Cabrera.

Vapor español Bellver, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Singala, con 20 trip. 252 pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español Unión, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. pas. valija y efectos. Para Ibiza y Valencia.

Mateaderos: Volateria.—Gallinas, 48.—Pollos, 35.—Gallinas, 85.—Pavos, 2.—Pavos, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejos, 6.

Novelas

á cuartillo de real la entrega

La Dolores

Salomón

Luisa Bacará

Corazones de Oro

Julietta y Romeo

Treinta años

ó la vida de un jugador

Se admiten suscripciones á dichas obras en la librería de

Amengual y Muntaner

Cadena 2, donde se les facilitará el prospecto que contiene las bases y condiciones de la suscripción.

CERAS NUEVAS

Jansenismo y Regalismo en España (Datos para la Historia).—Cartas al señor Menéndez y Pelayo, por el P. Manuel F. Miguélez.

Flors del Calvari, llibre de Consols per Mossén Jacinto Verdagner.

Jesús Infant, por ídem.

Halma por B. Pérez Galdós.

Juanita la Larga por Juan Velera.

Se hallan de venta en la librería de *Amengual y Muntaner*—Cadena 2.

La Fotografía práctica

Revistas mensual ilustrada de Fotografía y sus aplicaciones

Importe de la suscripción anual

En España 6 pesetas

Unión postal 8 francos

Se admiten suscripciones á dicha obra en la librería de—*Amengual y Muntaner*—

CADENA, NÚM. 2



Interesante al Público * NO EQUIVOCARSE

Todas las personas que desean comprar carnes á las mesas de los payeses, tanto luey como cordero

Á 1'50 PTAS. EL KILÓGRAMO

que acudan á las mesas que hay puestas delante del horno de la Plaza Mayor cuyos propietarios esperan que el público tendrá en cuenta los precios á que tenían que sugetarse antes de instalarse estas mesas.

Pueblo mallorquín acudid á los carteles que dicen (Bien al público solamente tres.)

TOS por trónica y rebelde que sea, desaparece en 12 horas con los **CONFITES CARPA**
Depósito en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Catedral, número 22.

Tienda de las Monjas

Primavera y Verano

Se acaban de rebibir:

Serpentinas para vestidos, género de sorprendente novedad, 9 reales cada una.
Muselinas bordadas en multitud de colores, 10 reales cada; es el género más propio elegante y varioso para señoritas.
Completo surtido en telas Vichy, 4 reales cada.
Incomparable colección de piqués colores para vestidos, piqué verdadero, 4 reales cada.
Deslumbrante por su novedad la sección de reos algodón para vestidos.
La serie de lanerías no tiene rival.
Corsets de seda esponja variadísimos á 35 pesetas.
Nadie con pite con nuestros artículos de luto.

Federico Alabern

25-MONJAS-25

LA CATALANA

COMPAÑÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Cataluña establecida en el domicilio de su propiedad

Dormitorio de San Francisco, 5 principal

Barcelona

Capital social y reservas: Ptas. 30.000.000

Director gerente: Don Fernando de Delás

ex-Diputado á Cortes, Abogado y Propietario.—Sub-director en Palma, Don José Arbós y Mestre propietario.

Siniestros pagados hasta 31 de Diciembre de 1894:

3.814 siniestros por Ptas. 5.183.417'67

Capitales asegurados: Ptas. 2.243.111.935'05

En Palma: 4.000 pólizas en curso.

Despacho en Palma: calle de Seriná, núm. 21, principal

JARABE PAGLIANO

DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE

DEL PROFESOR ERNESTO PAGLIANO

—NÁPOLES, 4, CALATA SAN MARCO (CASA PROPIA)—

Para evitar que el público sea engañado por equivocadas publicidades y para atenuar los daños derivantes de la desleal concurrencia de otras, es preciso recordar que todos los productos y el

JARABE PAGLIANO

de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despachan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa

ERNESTO PAGLIANO

de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricación y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. R. NUESTRA CASA DE FLORENCIA ESTÁ SUPRIMIDA

Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada según la ley.

Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Pasaje del crédito, 4.

Véndese en Palma en las principales farmacias.

L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESES DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000.000	Francos
Reservas	8.705.000	"
Primas á cobrar	74.287.038	"
Total	92.992.038	"

Capitales asegurados 15.127.713,212 "

Siniestros pagados 194.000,000 "

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segada, en gavillas y sobre la era.
Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samaritana, 16, Palma. 2-v-8



Relojería de Juan Buadas

4 UNIÓN 4—AL LADO DE LA CONSTANCIA

Ofrece al público un variado surtido en relojes de bolsillo y para la pared. Se empavonan relojes de acero garantizando su perfección y permanencia. Composturas de todas clases en relojes é instrumentos matemáticos bajo garantía.

CATARROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se curan con el licor de Brea Rover.

Depósito general Farmacia de las Copiñas. **CUATRO REALES FRASCO**

Venta

Se desea vender un caballo tordo, de gran alzada, de cinco años de edad y acostumbrado al tiro.
Calle del Palau, número 4, informarán.

Quintas-Redenciones

Seguros para niños y jóvenes hasta los 19 años.
Pagos mensuales desde 1'50 pesetas.
Id. voluntarios 5'00
Id. de cuotas únicas 2'00

La Unión Española

Oficinas: San Pablo, 6, Barcelona.—Delegado, B. Bosch Blanco, Unión, 26, 188-57

ALQUILER.—A la casa zaguan número 36, calle Merced hay un piso para alquilar con agua de fuente y demás comodidades.

Darán razón en el segundo de la misma.

Al público

En la carnicería de la calle de San Jaime número 37, y en la del Sindicato número 34, se vende carne de buey y de cordero á 1'50 pesetas el kg. y la misma carne sin hueso á 2'50 pesetas el kg.

Importante

Comprarse toda clase de ropas antiguas: Damascos, Tapices, Tisus y Terriplos.

También se compran toda clase de objetos artísticos.

DOMINGO BLANCH—SINDICATO 120

SE ALQUILA.—Una casa zaguan y un primer piso con todas las comodidades apetecibles, con cuatros coladuras, terrado, etc. situada en la calle de Cruz, número 4.

ALQUILER.—Hay para alquilar 2 segundas pisos en la calle de Brossa, número 3, que reúnen buenas condiciones y tienen agua de fuente.
Informarán Brossa, 7.

SE ALQUILAN.—Una tienda y dos pisos en el Pout d'Inca, con mira á la carretera y á la línea férrea; á la casa calle de Baños de Mar, Terren, y un cuarto piso con agua, en la calle de la Galera número 8.
Informarán en la droguería de absjo.

ALQUILER.—Se alquila una casa situada en la calle de la Boranova, número 33 que reúne buenas condiciones.
Darán razón en la misma calle número 34.

Perra ibicenca

Se ha extraviado una perra ibicenca de color rojo, acollarada y cerduda.

La persona que la tenga en su poder puede dirigirse á casa del cuartillero Don Francisco Tomás, calle de la Unión y se les manifestará quien es el dueño.

imp. de Amengual y Muntaner